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Nella prima parte del Tavolo Massimiliano Galli di ANPAL Servizi illustra l'approfondimento fatto  
per il Patto Locale per la Formazione del Comune di Livorno sui seguenti punti: 

Il mercato del lavoro provinciale nel contesto regionale: i principali indicatori (prima 
parte)
Imprese e domanda di lavoro: l’osservatorio delle Comunicazioni Obbligatorie (seconda 
parte)
Previsioni occupazionali: i dati Excelsior Unioncamere per profilo professionale (terza 
parte).

Interventi dopo la presentazione di ANPAL Servizi 

Monica Cavallini -  CGIL
La presentazione riguarda un’economia che è quella attuale, che probabilmente cambierà in futuro.
Una cosa che non ho chiara è relativa al fatto che nel dato complessivo crescono i contratti a tempo 
indeterminato, ma contestualmente i contratti a tempo determinato sono ridotti.
Dall’altra parte c’è una stagionalità del lavoro che influisce molto sul contesto territoriale.
Vorrei capire quanto di quei contratti a tempo determinato comprendono le attivazioni di contratti di 
lavoro legati alla stagionalità.
È possibile analizzare quanto la stagionalità impatta sul numero di attivazione di contratti a tempo 
determinato.

Massimiliano Galli – Anpalservizi S.p.a.
Con i dati delle comunicazioni obbligatori siamo in grado di effettuare molteplici valutazioni.
Quindi possiamo estrarre l’informazione che ci viene richiesta.
Per quanto riguarda il dato sul tempo indeterminato, vediamo come il numero di attivazione dei 
contratti a tempo indeterminato aumenta.

Gianfranco Simoncini – Comune di Livorno
Ringrazio Anpalservizi per la collaborazione che ci da sempre e per il contributo fornito questa 
mattina.
Chiedo a Marco e ad Anpal di condividere nei prossimi giorni le slide a tutti i membri del patto.
Ricordo che Anpal entra a far parte del Patto e lo ufficializzeremo nei prossimi giorni.
Chiedo se ci sono ulteriori domande sulla presentazione di oggi.

Massimiliano Galli - Anpalservizi S.p.a.
Per completare il discorso volevo lasciare un dato sul lavoro stagionale. Lavoro stagionale 11,6% 
apprendistato, 84,4% contratti a tempo determinato.

Leopoldo Mandauto – Anpalservizi S.p.a.
Tutti questi dati saranno sempre aggiornati e li troverete sul nostro sito. Confermo la disponibilità a 
verificare le tendenze a livello territoriale.

SECONDA PARTE DEL TAVOLO

Gianfranco Simoncini – Comune di Livorno
Nei giorni scorsi l’Assessore Nardini ha chiesto ai tavoli territoriali di inviare indicazioni relative ai  
percorsi formativi, misura g) del Patto per il Lavoro.
La gestione dei fondi relativi ai percorsi formativi spetta alla regione, ma spetta ai territori indicare i 
settori sui quali dirottare questi investimenti.
Nel protocollo con il quale la Provincia ha aderito al nostro patto, si fa riferimento al soggetto che 
dovrà svolgere questa attività, Provincia di Livorno Sviluppo.
L’idea che avevamo maturato con Paolo Nanni era quella di avere un primo confronto con il Tavolo, 



in maniera tale da arrivare entro il 15 di luglio a formulare una proposta.
Sulla  base  di  una  prima discussione  di  oggi,  intendiamo dare  mandato  a  Provincia  di  Livorno 
Sviluppo di  raccogliere  le  esigenze  degli  altri  comuni e  convocare successivamente una nuova 
riunione del Patto nel corso della quale si possano tirare le somme.
L’incontro di oggi ci serve sostanzialmente per far passare questa informazione ufficiale pervenuta 
dalla  Regione,  fare  un  primo scambio  di  idee  e,  infine,  dare  mandato  a  Provincia  di  Livorno 
Sviluppo di svolgere questa attività istruttoria.

Paolo Nanni - Provincia di Livorno Sviluppo
Noi siamo disponibili a svolgere questa attività.
I fondi previsti per la misura g) sono ingenti, quindi è una grossa responsabilità e c’è la necessità di  
determinare di comune accordo alcuni criteri.
Per quanto riguarda i criteri direi che occorre tenere presente alcuni fattori:
1 – le dimensioni del territorio – bisognerà tenere di conto dei territori area di crisi complessa che 
avranno priorità sugli altri;
2 – Occorre non ripetere i percorsi che abbiamo già individuato, a meno che non emergano ulteriori 
necessità su indicazioni delle associazioni di categoria e delle organizzazioni sindacali. 
Gli ambiti all’interno dei quali individuare i profili professionali da formare secondo me sono i 
seguenti:
- Economia verde
- Economia circolare
- Industria della cultura
Se poi emergono ulteriori necessità si possono sempre proporre.
Noi svolgeremo l’attività di cui abbiamo parlato ma c’è bisogno un apporto da parte di tutti. Siamo 
a disposizione per altri incontri.

Gianfranco Simoncini - Comune di Livorno
Vorrei proporre, anche sulla base della presentazione di oggi, in relazione all’ambito turistico e alla 
difficoltà di reperire personale, di fare una riflessione. Ricordo che questo tema era stata inserita 
nell’Economia Blu.

Paolo Nanni - Provincia di Livorno Sviluppo
Sicuramente nel progetto sulla nautica c’era qualcosa relativa all’ambito turistico.
Noi chiederemo ad ARTI di avere l’elenco dei progetti approvati in maniera tale da riuscire a fare 
una programmazione che non ripeta interventi già previsti.

Laura Pippi – ARTI
La Regione sta ultimando il catalogo. Sarà opportuno riaggiornarsi quando il quadro sarà  completo.

Monica Cavallini - CGIL
Condivido l’idea di evitare riproposizioni.
Non mi è chiaro se la necessità emersa circa le professioni sanitarie comprenda anche l’assistenza 
alla persona. In tale ambito la necessità di formazione potrebbe essere importante e quindi potrebbe 
essere opportuno tenerne conto.

Paola Colorà – Cisl
Attendiamo le slide per poter entrare nel merito sulla base delle nostre competenze.
Come metodo di lavoro sono d’accordo di procedere sugli ambiti che ci eravamo proposti:
- Economia verde
- Economia circolare
- Industria della cultura.
Come Cisl siamo sempre disponibili a dare un contributo alle attività del tavolo.



Olmo Gazzarri – Lega Coop Regionale
Anche io ringrazio per il contributo e per gli spunti di riflessione emersi dalla presentazione.
Veniva illustrato da Nanni prima uno degli elementi su cui puntare, l’industria della cultura.
Forse in questo momento potrebbe essere interessante dare stimoli alla Regione Toscana nel senso 
di investire sulla formazione in questo ambito.
Si potrebbe focalizzare l’attenzione su corsi formativi innovativi adeguati alle trasformazioni in atto 
nel settore dell’industria creativa e culturale.

Gianfranco Simoncini - Comune di Livorno 
Possiamo chiudere la riunione dando mandato a PLIS per l’attività istruttoria da compiere e darci 
appuntamento al prossimo incontro di inizio di luglio.
Ovviamente ogni contributo o proposta sarà utile al lavoro che stiamo svolgendo.
Ricordo che il 7 giugno si svolgerà un evento di presentazione delle opportunità di finanziamento 
offerte dal FESR, e successivamente a fine giugno ci sarà un incontro di approfondimento.


